Оригинал
The Trojan Horse of Fiction

     This collusion of theology and science fiction is not new. The Matrix movies are elaborated views of a world dominated by artificial intelligences, which keep most of us in pods, feeding us an illusory world – this one you’re sitting in – through spinal taps. Our lives are piped into our brains, complete with sensory experimental Muzak.
     Rebels living underground in Zion are led by a mysterious guerilla figure (Morpheus, given to stentorian pronouncements in a butterscotch voice). They unplug from the Matrix illusion a man whose hacker name is Neo. Their mission and message is to “free your mind” (remember the ‘60s!) and, by the way, achieve an apocalyptic end to the enslavement of humanity by artificial intelligence.

     Neo is the ‘one’ fortold in the prophecies of the Matrix, a hopeful, if confused, messiah for the masses imprisoned and living in pods; Neo can be unscrambled to spell ‘one’. Morpheus plays John the Baptist to Neo’s Jesus, charged, like his biblical counterpart, with helping to prepare the world to accept the messiah. They battle inside the Matrix against the Agents, using ultraviolence shown in spectacular slow-motion special effects. This is no messiah , however, who redeems by suffering. Rather, an ancient Jewish texts expected, Neo is a fighting liberator. He has a literal calling, reaching Morpheus first by answering a cell phone, delivered by a messenger who says, “Hallelujah! You’re my savior, man. My personal Jesus Christ!”

     To overcome the laminated malignancy of the Agents, Neo must learn to use his spiritual powers and focus his mind. His training is a cyber-techno take on meditation, the traditional path to enlightenment. Visiting the Oracle, he asks if he is the One, and she says coyly, “May be next life”, setting the stage.
     Neo then enters the centre of Matrix power, like Jesus cleansing the Temple, fights, and is shot dead. His girlfriend Trinity holds the lifeless Neo, as Mary Magdalene did  Jesus after the crucifixion – and Neo comes back to life. He has saved himself, reaching deep inside-transcendent knowledge, self-enlightenment.
     After his self-resurrection, Neo has an unmistakable radiance. His aura dominates subsequent frames of the film. He manifests what St. John termed the after-resurrection “spiritual” body of Jesus. Stopping bullets with a raised hand, entering an agent’s body and exploding it, flying into the sky like Superman – all simple, now that has been enlightened to his true nature.

     The Matrix itself is not some external evil, but rather an outcome of our own error, our karmic payoff of past actions. Not merely illusion, it is an allusion to our founding myth of our culture.

     The Matrix films carry forward this spiritual, eschatological story of the Neo – the One – who will return and win the last grand battle, bringing peace.

Gregory Benford, Science and Spirit Magazine
перевод
Троянский конь в научной фантастике
     Такой тайный сговор теологии и научной фантастики явление не новое. Фильмы «Матрица» – это разработанные взгляды на мир, где господствует искусственный интеллект, который держит большинство из нас в коконах, вскармливая миром иллюзий – тем, в котором ты пребываешь – через спинной клапан. Наши жизни передаются в наш мозг, наполненные сенсорной экспериментальной музыкой.

     Повстанцами, живущими в подземного городе Сионе, руководит  загадочная фигура (Морфеус, склонный к громогласным заявлениям сладким голосом). Они отсоединяют от иллюзии Матрицы человека, хакерское имя которого Нио. Их миссия и цель – освободить твой разум (вспомните 60е!) и между делом положить апокалиптический конец порабощения человечества искусственным интеллектом.

     Нио – избранный, предсказанный в пророчествах Матрицы, многообещающий, хотя и сбитый с толку, мессия для масс заключенных и живущих в коконах  людей. Имя Нио может быть расшифровано по буквам как «единственный» (с англ. one). Морфеус выступает в роли Иоанна Крестителя для Нио Иисуса, назначенного как и его библейский двойник помогать подготовить мир к принятию мессии. Они с особой жестокостью сражаются внутри Матрицы против Агентов, что показано в захватывающих спецэффектах с замедленным движением. Однако, это не мессия, который искупает грехи страданием. Скорее, как предсказывается в древних еврейских текстах, Нио – воин-освободитель. У него есть точное задание достичь первым Морфеуса, отвечая на звонок мобильного телефона, доставленный посланником, который говорит «Алилуя! Ты мой спаситель, чувак! Мой личный Иисус Христос!»

     Чтобы преодолеть многоуровневое зло Агентов Нио должен научится использовать свои духовные силы и сосредотачивать свой разум. Его тренировкой является кибер-технический подход в форме медитации, традиционный путь к просвещению. Посетив Оракула он спрашивает, является ли он Избранным, на что она кокетливо отвечает: «Может быть в следующей жизни», предопределяя тем самым дальнейший ход событий.
     Затем Нио входит в центр силы Матрицы, как Иисус очищая храм, сражается и он убит пулей. Его подруга Тринити держит безжизненного Нио, как Мария Магдалена держала Иисуса после распятия – и Нио возвращается к жизни. Он спас себя, достигнув глубокого внутре-трансцендентального знания, само-просвещения.

     После его самовоскрешения Нио обрел яркое сияние. Его аура доминирует последующие кадры фильма. Он олицетворяет то, что Св. Иоанн обозначил как «духовное тело» Иисуса после воскрешения. Останавливать пули вытянутой рукой, проникать в тело агента и взрывать его, взлетать в небеса как Супермэн – все просто теперь, когда он просвещен о своей истинной сущности.

     Матрица сама по себе не является каким-то внешним злом, но скорее последствием нашей собственной ошибки, нашей кармической расплатой за прошлые деяния. Не просто иллюзия, это намек на укоренившийся миф о нашей культуре.

     Фильмы «Матрица» продвигают вперед эту духовную, апокалиптическую историю Нио – избранного, который вернется, победит в последней битве и принесет мир.
